

Editorial

La Revista Brasileña de Estudios Latinoamericanos presenta más un número con el pensamiento crítico de “nuestra América”. Él empieza con una discusión de un clásico brasileño – Oswald de Andrade – hecha por los poetas concretos (Augusto de Campos, Haroldo de Campos e Décio Pignatari) de São Paulo, en la década de 1960. Conforme el autor - Gilberto Felisberto Vasconcellos -, esa relectura de alta densidad formal no ha dejado de fomentar una crítica histórica y marxista en muchos de los jóvenes intelectuales de la época, tanto en la crítica literaria cuanto en la crítica musical, principalmente el ensayo *De ojo en la grieta*. En **Oswald de Andrade, el guarda vidas de la literatura brasileña**, Vasconcellos haz un balance acerca de la influencia nacionalista y marxista, incluyendo el escritor Darcy Ribeiro y el político Leonel Brizola, teniendo como influencia desencadenadora Oswald de Andrade, no obstante haber sido ese escritor modernista un adversario de Getúlio Vargas de 1930 al 1954. Ese é un texto de mucha relevancia que merece ser leído.

El próximo artículo fue escrito por Roberta Traspadini y Fabio Marvulle Bueno. En **Lenin y la interpretación del imperialismo en los siglos XX y XXI**, ellos destacan las contribuciones teóricas del clásico trabajo de Lenin - “El imperialismo: fase superior del capitalismo” - recuperando los puntos principales de su obra, bien como resaltando la actualidad y las limitaciones del trabajo para el entendimiento del capitalismo contemporáneo, teniendo como centralidad la relevancia de la comprensión del imperialismo en la dinámica de la dialéctica de la dependencia en América Latina. En la secuencia, el intelectual mexicano José Carlos Valenzuela Feijóo haz un debate sobre el socialismo y los desafío colocados para la izquierda, incluso en la discusión del eco socialismo, que él mira mucho más identificado con una visión romántica de la política que una alternativa real de lucha, en el artículo **La “izquierda” al encuentro del irracionalismo romántico (Sobre el “eco socialismo”)**.

Tres artículos discuten el tema de la revolución. En **defensa del socialismo y del marxismo**, Jales Dantas da Costa presenta, tal como su título ya se anuncia, una defensa del socialismo y del marxismo. El vigor de esa defensa es resultado del trabajo de reconstrucción y síntesis del pensamiento del sociólogo socialista Florestan Fernandes. Sergio Guerra Vilaboy, de Cuba, presenta una reflexión acerca de **Las revoluciones latinoamericanas del siglo XX desde la perspectiva de la historia comparada**. Él recusa la idea de que las

revoluciones tengan salido de moda delante de la extraordinaria difusión del pensamiento posmoderno que ha ignorado la idea ilustrada del progreso lineal y cuestionado la vigencia del propio concepto de revolución. Vilaboy afirma que la propia imposición de la globalización neoliberal ha conformado nuevas relaciones de dominación que, sin lugar a dudas, están incubando los gérmenes de revoluciones emergentes, aun que, por su propia naturaleza sean imposibles de prever con exactitud. Finalmente, en **Revolución y contrarrevolución o el potencial transformador y el desfecho frustrado del proceso de redemocratización en Brasil (1974-1989)**, Gustavo Pinto de Araújo llega a la conclusión de que la redemocratización fue una transición cuidadosamente tramada desde estrategias contra revolucionarias que buscaran absorber su contenido radical y encuadrarla en los límites de la orden establecida, resultando así en una democracia restringida.

Los desafíos en Venezuela, **Entre la IV Republica y el Estado Comunal: dilemas de la Revolución Bolivariana**, son abordados por Fábio B. Santos. Él discute los límites del proceso a la luz de los dilemas estructurales llevando en consideración los dilemas evidenciados por la crisis económica en 2014. Cintia Möller Araujo, José Antonio Burato y Barbara Berbert Baer Viana revisan el tema de la eficiencia en su relación con las políticas públicas, considerando diferentes perspectivas y incluyendo la crítica hecha por dentro del neoliberalismo renovado de Stinglitz. Ese artículo final es intitulado **Sobre el sentido del principio de la eficiencia en las políticas públicas en el contexto del capitalismo dependiente brasileño**.

Ofrecemos, también, una reflexión acerca de las características contemporáneas de las escojas del Premio Nobel. José Francisco Puello-Socarrás, en **El eterno retorno del Nobel(iberalismo): Jean Tirole y el nuevo neoliberalismo**, muestra que las escojas del Premio Nobel de Economía son hechas solamente entre intelectuales operadores de la ideología y pensamiento neoliberal. Finalmente, tenemos el ensayo fotográfico **Cultura y cotidiano Guaraní a través de la fotografía**, de Ana Paula Maciel Soukef Mendes.

Con más ese número, la Red Brasileña de Estudios Latinoamericanos cumple su propósito de presentar reflexiones que estimulan el pensamiento crítico y la transformación social radical.

Buena lectura

Coletivo Editorial